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Giovanni Berlinguer: «Giusto fare il nuovo prontuario, 
ma non prendendo tutti alla sprovvista in questo modo» 

«Troppe sofferenze 
dopo l'ultima 
riforma dei fermaci» 

LETTERE 

Una riforma tutto sommato apprezzabile nei princìpi, 
ma applicata «senza alcuna considerazione delle soffe
renze immediate che avrebbe provocato». Critico nei 
confronti di una «farmanvoluzione» che «ha colto alla 
sprovvista medici, farmacisti e pazienti», Giovanni Ber
linguer vedrebbe di buon occhio, almeno sperimental
mente, l'abolizione di tutti 1 ticket, da sostituire con se
veri controlli sulle prescrizioni e 1 consumi 

PIETRO ST 
• ROMA Malati che si (anno 
«sponsorizzare» da un azienda far
maceutica perché non possono 
permettersi le medicine di cui han
no bisogno Altri che scelgono di 
abbandonare la cura perché le 
specialità di cui hanno bisogno so
no diventate a pagamento Le cro
nache del «farmacaos» di queste 
settimane hanno portato clamoio-
samente alla ribalta delle situazio
ni che per quanto non generaliz
zabili paiono decisamente preoc
cupanti «Alla base di questi casi -
dice Giovanni Berlinguer che della 
sanila è stato ministro ombra nello 
sJiadou, cabine! creato alcuni anni 
fa dal Pei e attualmente e vicepresi
dente del Comitato nazionale di 
bioetica - c i sono sofferenze uma
ne che richiedono un impegno di 
solidarietà nel quadro di una politi
ca del farmaco che tenda a dare i 
medicinali necessari a tutti coloro 
che ne hanno bisogno Probabil
mente e un affermazione che può 
suonare banale però nel passato 
si davano moltissimi farmaci su
perflui e perfino nocivi a prezzo 
ta lentato e si negavano lé-tnedi-
une necessane a 5,ùeltTcne\ion 
potevano pagarle Questo è stato il 
sistema dei ticket accompagnato 
ncordiamolo da vere e propnc tor
ture nei confronti dei malati dai 
bollini per gli anziani alle inter

minabili file dietro due tre quattro 
sportelli prima di nuseire ad arriva
re alla prescrizione valida Da tem
po noi stessi avtvamo proposto 
questa distinzione dei farmaci in 
tre fasce Con questo non voglio di
re che sia stata fatta rispettando 
tutte le esigenze» 

C'è però chi contesta la fascia B 
sostenendo che è un compro
messo politico, che un farmaco 
o è efficace, e allora dev'essere 
gratuito, oppure non è efficace. 

Più che un compromesso politico 
e un compromesso scientifico Ui 
fascia B comprende soprattutto 
farmaci di conforto che i medici 
indicano senza che ci sia una cer
te/za della loro utilità D altra par
te pur criticando I abuso di questi 
(armaci dobbiamo sapere che ù 
stato dimostrato scientificamente 
penino I effetto terapeutico dei 
placebo quelle preparazioni far
macologicamente inerti che ven
gono somministrate a pazienti 
ignari (che credono di assumere 
medicine vere) durante le speri-

Lido Gelli 

Archiviata 
querela 
all'Unità 
• ROMA II Gip di Roma Claudio 
D Angelo ha archiviato la querela di 
Licio Celli nei confronti di Piero Be-
nassai Giorgio Sghem e il direttore 
dell Unità Walter Veltroni per un ar
ticolo pubblicato nel marzo 1993 dal 
titolo «LICIO Celli tenta di espatriare -
La polizia lo blocca» La querela era 
già stata archiviata dal pubblico mi
nistero Saragnano ma il capo della 
P2 si era opposto II giudice delle in
dagini preliminari D Angelo ha os
servato che la «nchiesta di arclrvia 
zione va accolta condividendo que
sto giudice la succinta ma esauriente 
motivazione posta a suo sostegno II 
Pm preso atto dell assenza di 
espressioni offensive della reputazio
ne di Licio Gelli nonché della sostan
ziale veridicità dt i fatti riferiti cagli in
viati dell Unità Benassai e Sgherri ha 
correntemente ntenuto che questi 
abbiano agito nel legitt mo esercizio 
di un dintto costituzionalmente ga
rantito quale è il dintto di cronaca» 

mentazioni o quando si ritiene 
che la malattia sia di origine psi
cosomatica 

Giudizio positivo, Insomma, sul
l'Impostazione della «farmartvo-
luzlone», ma non sui suol conte
nuti. 

L applicazione è avvenuta senza 
preavviso senza alcuna conside
razione delle sofferenze immedia
te che avrebbe provocato senza 
un informazione adeguata né ai 
medici né ai 'armacisti né ai pa
zienti presi tutti alla sprovvista e 
questo ha accentuato certamente 
le sofferenze e le incongruenze In 
modo del tutto intempestivo si è 
associata ali entrata in vigore del 
nuovo prontuario la norma sulle 
ricette anch essa tendenzialmen
te giusta - purché si rendano pos
sibili I accesso e la disponibilità 
del medico molte volte inesistenti 
- ma realizzata in modo brutale 
tanto da proseguire la tendenza al 
caos che esiste da qualche anno 
nel campo dei farmaci Basta pen
sare che nel giro degli ultimi anni 
sono stati emanati oltre 50 diversi 

'prowecfunenti solomn ticket ~ 
• ^ T a u t o m e d l c a - """" 

zlone non è perico
losa? L'obbligo di 
ricetta è In vigore 
dal 1934, anche se 
non era fatto ri
spettare. 

In generale I autotu
tela della salute é un 
processo da favorire 
perché uno dei feno
meni più preoccu
panti ò la medicaliz-
zazione della vita 
che non significa intervento medi
co appropriato o uso di un farma
co appropriato ma il pensare che 
I acquisto di una medicina o il ri
corso a una professione specializ
zata sia il solo mezzo per migliora
re la propria salute mentre é solo 
uno dei mezzi Però I autotutela 
deve essere fondata su un baga
glio di conoscenze di base di in
formazioni specifiche sui singoli 
prodotti o metodi e liberata da 
ipoteche pubblicitarie sia di indu
strie sia di professionisti In Italia 
la situazione e aggravata da due 
fatti uno é I altissimo numero di 
medici (.uno ogni 214 abitanti 
contro i 336 della Francia e i 562 
della Gran Bretagna) al quale pa
radossalmente corrisponde un e-

Farmacaos 

Accattone 
per comperare 
le medicine 
• NAPOLI Per acquistare i farmaci 
necessari alla moglie - affetta da gra 
vi problemi vascolari alle gambe - e 
ora insenti nella fascia «C a volte è 
costretto «a chiedere 1 elemosina da
vanti alle chiese» Gaetano Saltelli di
soccupato napoletano di 59 anni 
spiega che non solo non è in grado 
di comperare i medicinali per la mo
glie ma che spesso non riesce nep
pure a recuperare il danaro necessa
rio a pagare il ticket per un farmaco 
destinato alla figlia affetta da epiles 
sia «Ho chiesto al ministero della Sa
nità - racconta - se ci fossero farma 
ci gratuiti che potessero sostituire 
quelli a pagamento Mi hanno rispo
sto di no E quando ho chiesto un pa
rere medico una dottoressa del mi
nistero si è limitata a dirmi di far mei 
(ere a mia moglie le gambe sui cusci
ni e di darle un aspirina quando le si 
bloccano gli arti Ma non credo che 
questo basti per farla guarire» 

Aboliamo ticket 
ed esenzioni 
per fasce d'età 
Meglio i controlli 
sulle prescrizioni 

r* 

strema difficoltà nel reperimento 
nel dialogo nel tempo dedicato al 
rapporto diretto con il paziente 
L altro e la scarsa diffusione della 
conoscenza scientifica in genere 
in un paese che è stato dominato 
per secoli dalla cultura idealista e 
spiritualista 

Ma allora che cosa si può sug
gerire per risolvere almeno II 
caos In farmacia? 

Innanzitutto bisogna correggere -
ciò che si è cominciato a fare - le 
incongruenze del prontuario Poi 
accrescere e stimolare la disponi
bilità e la funzione informativa dei 
medici e il loro aggiornamento 
professionale e modificare quelle 
parti del provvedimento che sono 
relative ali esenzione per età to

talmente prive di senso etico e 
pratico C é da un lato una palese 
ingiustizia - perché gli anziani ric
chi o agiati non pagano mentre 
pagano i cinquantenni di basso 
reddito»- e dall altro ce uno sti
molo alla corruzione diffusa per
ché è difficile evitare che le pre
scrizioni per adolescenti e per 
adulti siano «passate al vecchiet
to di famiglia 

Allora bisogna tornare alle esen
zioni per reddito? 

Si può considerare un esenzione 
in base al reddito se e è un siste
ma di accertamento reale altri
menti anche questo e profonda
mente ingiusto Tutto sommato e 
sottratto credo che sarebbe me
glio sopprimere ogni ticket e pun 

Archivio Unta 

tare di più al controllo 
delle prescrizioni al-
I informazione e al 
senso di responsabili
tà dei cittadini e dei 
medici colpendo in 
ambedue i campi du
ramente gli abusi 
perché il costo diretto 
degli accertamenti e 
della riscossione dei 
ticket il costo indiret

to del tempo perduto e il costo vi
tale delle angherie e delle soffe
renze che subiscono i malati per 
questo sistema sono molto supe
riori ai pochi miliardi che se ne ri
cavano 

C'è però chi all'opposto, come 
Berlusconi, si propone di priva
tizzare totalmente la sanità... 

È un esperimento già tentato negli 
Stati Uniti col risultato di rendere 
incontrollabile la spesa e di accre
scere le disuguaglianze tra i citta
dini abbassando il livello globale 
di salute della popolazione Eorai 
Clinton stanno cercando di porre 
rimedio basandosi sulla tendenza 
opposta quella che si è consoli
data in Europa 

Un giornale per le figlie di Saffo 
Esce a Milano «Towanda!», periodico lesbico 

SOFIA 

• MILANO È un pò come baciarsi 
per strada mano nella mano donna 
con donna Fare un giornalino lesbi
co per le giovani figlie di Saffo vuol 
dire appunto affermare il loro diritto 
alla visibilità Con questo spinto di 
lotta ma anche di gioco è nato il pri
mo periodico lesbico che vada al di 
là del bollettino di servizio un bi 
mensile di nome «Towanda1 dal gri
do di battaglia della protagonista del 
film «Pomodo- verdi fritti quando 
assalta i treni merci per distribuire 
derrate alimentari ai poveri 

E non è un caso che nasca adesso 
«C è un profondo sommovimento 
nel mondo lesbico • spiega Ciò Te 
nebrosa la direttora del nuovo gior 
nalino - negli ultimi tempi le giovani 
sono molto più disinibite più spen
sierate Solo qualche anno fa era tilt 
to più difficile e quindi più sofferto 
Un sommovimento che a Milano si e 
già concretizzato nella fondazione di 
un centro culturale lesbico con 450 
socie e in una Linea lesbica amica 
vogni giovedì dalle 19 alle 21 tei 
02 668 044 34) E nel resto del paese 

BASSO 

nei bollettini del Colletmo lesbiche 
italiane dellArciGav di Firenze 
«Queen della Casa Gialla di Vene
zia «Caial» o nella pagina viola di Ba
bilonia Per non parlare della sempre 
più elevata partecipazione alle feste 
per sole donne E se qualcuno è an
cora legato allo stereotipo della le
sbica brutta triste e tapina loro sono 
Il per smentirlo «Towanda1 è una vo
ce insieme attenta e spintosa • avver
te Giò attraverso la quale noi parlia
mo fra noi e di noi» 

Sono più di trecento nella saletta 
quasi buia della discoteca Plastic n-
servata alle donne a festeggiare il nu
mero zero del giornalino Quasi tutte 
sotto i trent anni Quelle più grandi 
spiegano fanno fatica a uscire allo 
scoperto ma a loro \a la gratitudine 
delle pm giovani sono le loro batta
gl iene con quelle delle femministe 
hanno spianato la strada alle nuove 
generazioni 

I problemi però non sono certo 
sfumati tutt a un tratto E il giornalino 
e più un inizio che non un compi
mento di questo processo ì>e molte 

dichiarano il loro lesbismo senza ti-
mon un buon 50 u ancora fatica ad 
ammetterlo come ha dimostrato un 
sondaggio svolto in locali per sole 
donne Ecco il perchè della sottosti-
ma che indica in tre milioni le lesbi
che italiane «lo sono costretta a na 
scondere questa realtà ai miei geni
tori e a mia sorella perchè non po
trebbero mai capirmi racconta An
tonia 25 anni che si è accorta della 
sua preferenza dieci anni fa quando 
accolta ali uscita della scuola dal fi
danzatine e da un amica ha sentito 
tremare le gambe Per lui o per lei' 
Andando via con il ragazzino capi 
che a darle il fremito era stata 1 ami
ca «Vogliamo continuare a giocare 
la carta dell ironia - spiega Mana la 
gra'ica di Towanda1 - per sfatare I im
magine delle lesbiche come donne 
non realizzate» E infatti accanto agli 
articoli polemici contro la concezio
ne del lesbismo come malattia si tro
vano articoli di costume lettere d a-
more o nehieste hard Sono partite 
con mille copie che vendono a 4000 
lire per nuseire a recuperare I investi
mento fatto dalle otto redattnci L o-
biettivo è quello di andare al più pre
sto in edicola 

«La Cuf condanna 
alla'leishmanlosi' 
persone e cani» 

Cara Unita 
siamo due medici cinofili pro-

pnetan di alcuni cani boxer e in se 
guilo alla pubblicazione dell elen
co dei farmaci elaborato dalla Cuf 
ci siamo posti un interrogativo 
drammatico per noi e penso anche 
per tutti coloro che possiedono e 
amano un cane II «glucantim» uni
co farmaco veramente efficace nel
la terapia della «leishmaniosi» sia 
umana sia canina dal 1" marzo 
1994 passerà in fascia H cioè solo 
ospedaliera e non disponibile per 
uso vetennano (la «leishmamosi» è 
una malattia caratterizzata da ane
mia gravi disturbi intestinali e lesio
ni ulcerative cutanee e mucose) In 
provincia di Impena la «leishma-
niosi» ha carattere endemico (il 
90'u circa del cani o è stato anima 
lato o lo è tuttora) e in seguito a 
questo provvedimento non sarà 
quindi più possibile curare gli am
mali e limitare il diffondersi della 
malattia Inutile sottoporre il pro-
pno cane al test per la ncerca della 
malattia perché anche se fosse po
sitivo non si avrebbe la possibilità 
di curarlo A questo punto avremo 
ottenuto un effetto valanga con un 
crescente numero di cani ammala
ti e una maggiore possibilità di ma
lattia in quelle persone con difese 
immunitane attenuate o in partico-
lan condizioni Ignoranza o indiffe
renza da parte della Cuf? Basterà 
questa nostra protesta perché il 
provvedimento venga misto7 

Dottssa Silvana Snocchi, 
dott. Osvaldo Prevosto 

Imperia (Genova) 

La depressione-
è un sintomo 
non una malattia -. 

Cara Unità 
giovedì 27 gennaio scorso Luigi 

Cancnni in «Polemiche - Piero An
gela che sbaglio1» nella pagina che 
hai dedicato ai bambini depressi 
polemizza con Angela appunto 
per la sua «Serata Quark» sulla de
pressione a cui ero invitata (sono 
la coautnee del libro «E liberaci dal 
male oscuro») Ma questo non mi 
interessa Mi interessa invece il «ter
zo equivoco» che il prof Cancnni 
denuncia e che essendo com egli 
dice a danno del malato mi coin
volge come ex (ma sempre possi
bile) depressa e come responsabi
le di una divulgazione che intende 
aiutare davvero i miei «colleghi» 
d inferno Scrive Cancnni «per ciò 
che nguarda la depressione vera 
quella psichiatrica quello che tutti 
sanno è che si presenta per fasi 
e che queste fasi guariscono sem
pre con o senza terapia» Qui ho 
avuto uno choc e mi sono sentita 
colpevole È vero sono un tipo im
paziente Me I hanno sempre nm-
proverato in famiglia Ho aspettato 
solo 15 anni (di psicanalisi) che la 
depressione mi passasse E poi mi 
sono rivolta a un bravo psichiatra 
Sono risorta in 15 giorni Coinci
denze forse Cancnm ha ragione 
Anche I mPuenza o la polmonite ri
tornano Un signore il cui fratello è 
amico di miei conoscenti mi ha te
lefonato tra ottobre e novembre 
scorsi per chiedermi il nome di un 
bravo psichiatra «Vorrei portarci 
mio fratello vive d inferno da 10 
anni» A Natale sentendo i miei co
noscenti ho chiesto di quel signo
re Gli è passata la depressione e 
pnma di incontrare lo psichiatra Si 
è ucciso Ma questi sono solo dub
bi perplessità Uno due cento casi 
non fanno statistica vero' Quello 
che mi interessa perché serve è 
quanto il prof Cancnm può offnre 
col suo sapere al mio impegno per 
una lotta più efficace alla depres
sione Scnve che «I utilità dei tratta
menti tanto reclamizzati» (gli anti
depressivi) non è supportata da 
adeguati dati statistici Sottinteso il 
rimando ad altn tipi di trattamento 
più efficaci per la «depressione ve
ra psichiatrica» Sono proprio que
sti che vorrei conoscere 

Serena Zoll 

L idea con cui Serena Zoli non si 
confronta e quella per cui la depres 
sione e un sintomo non una malat 
tia Come la febbre che può dipen 
dere da una infezione da un colpo 
di calore o aa una neoplasia essa 
può rifenrsi ad un lutto (depressio 
ne reattiva) ad una serie di arco 
stanze personali sfavorevoli (de 

pressione nei ronca) o più laramen 
te a ragioni ancora oggi non cono 
sctute (depressione psicotica) even 
tualmcnte alternandosi in questi ul 
timi casi a fasi maniacali II primo 
problema dello psichiatra non do-
un bbe essere quello di dare farmaci 
dunque ma quello di fare diagnosi 
e di consigliare il tipo di terapia pm 
opportuno sapendo come tiene 
insegnato in tutto il mondo &<. i 
farmaci sono importanti soprattutto 
nell ultimo tipo di depressione so 
no mutili e spesso dannosi in tutti sili 
altri II che significa die la serata de 
dicala da Rai Uno ad una -depres 
sione- gabellata per malattia ha 
proposto un messatelo superficiale 
pnvo di dignità scientifica pencolo 
so per la sa'ute Come accade spes 
so ai messaggi promozionali in me 
diana Per ciò clic riguarda la sua 
psicoanalisi di quindici anni infine 
io credo che la signora /oli 'accia 
bene a parlarne Vi sono persone 
che sbagliano e persone che pratica 
no abusivamente questo metodo di 
terapia Quello die mi sembra scioc 
co 0 trarre conclusioni generali da 
un caso trascurando il contributo 
che un lavoro psiroterapeutico cor 
retto può dare alle situazioni de 
pressine soprattutto quelle in cui i 
farmaci sono controindicati Come 
un signore die fa divulgazione 
•scientifica- dovrebbe sapere e co 
me Piero Angela ha fatto scorretta 
mente Onta di non sapere 

(Luigi Canoni) 

P.Sommaruga 
assorto dalla 
disciplinare Fci 

Caro diretore 
con riferimento ali articolo «L ex 

pistard accusa Doping insabbiato» 
apparso il 1 febbraio scorso alla 
pagina 12 del giornale da lei diret
to e contenente tra I altro le di-
esarazioni rese alla commissione 
anhdppingJJS Stefano VIHi .già ci 
dista della SCG Cerbi 1910 in 
memo a presunti tentativi di doping 
posti in at*o da Pierangelo Somma-
ruga t-am-manager della Cerbi ai 
danni del Vidi stesso nell interesse 
di P Sommaruga e della SCG Ger 
bi 1910 da me rappresentati e dife
si ai sensi e per gli effetti dell art 42 
della L n 416 81 la invito cortese 
mente a pubblicare quanto segue 
«In data 29/1 94 la commissione 
disciplinare federale della Federa
zione ciclistica italiana presieduta 
dall aw Ridolfi ha discusso il pro
cedimento disciplinare avviato dal
la Procura federale nei confronti di 
Pierangelo Sommaruga e SCG 
Cerbi imputati per illecito sportivo 
Predetta commissione ha assolto 
dall accusa di istigazione al doping 
il sig P Sommaruga per non aver 
commesso il fatto Ne consegue 
quindi 1 assoluta infondatezza e 
pretestuosità delle accuse nfente 
dal sig Vidi cheadonordelveroè 
stato estromesso per lungo tempo 
dalla SCG Cerbi per ben altn mo
tivi essendosi rifiutato di sotloporsi 
ad esami neurologici lesi ad esclu
dere con certezza e nell interesse 
del ragazzo che lo stesso non sof
frisse di epilessia come invece pa
ventato dal medico sociale dott 
Astoni successivamente a due stra 
ni e gravi malessen occcsi al Vidi 
nella stagione agonistica 93 Poi
ché il sig P Sommaruga non e sog
getto al vincolo di giustizia che al-
I interno della FC I prevale in forza 
di clausole compromissone sugli 
associati non essendo un tesserato 
egli si riserva con il mio patrocinio 
di sporgere avanti I automa giudi 
ziana formale querela per diffama 
zione a mezzo stampa nei confron
ti di Vidi Stefano al fine di consegui
re il nsarcimento di tutti i danni mo
rali dallo stesso sofferti pervia della 
lesione alla sua immagine di uomo 
ed imprenditore che le insensate 
affermazioni del Vidi hanno cagio
nalo» 
Dott proc. Roberto lannaccone 

Scrivete lettere brevi, che possi
bilmente non superino le 30 ri
ghe (sia dattiloscritte che a 
penna), indicando con chiarezza 
nome, cognome, indirizzo e re
capito telefonico (quelle che 
non II conterranno non saranno 
pubblicate). Chi desidera che In 
calce non compaia il proprio no
me lo precisi. Le lettere non fir
mate, siglate o recanti firma Il
leggibile o la sola indicazione 
•un gruppo di...» non verranno 
pubblicate. La redazione si riser
va di accorciare gli scritti perve
nuti. 


